Aprendizajes del Foro Justicia y Seguridad Diócesis de Culiacán 19 de septiembre de 2023 Participantes: 20 personas.

Este Foro se llevó a cabo de manera virtual para recibir los aportes de algunos ciudadanos del Estado de Sinaloa. Se les hicieron cuatro preguntas sobre las preocupaciones y cómo mejorar el tejido social, la seguridad y la justicia.

A continuación, los principales aportes de los asistentes para el diagnóstico y la agenda nacional de paz, los cuales se unen a los aprendizajes de otros foros para comprender la realidad del país y por dónde están las sensibilidades de las comunidades.

¿Qué nos preocupa?

- La violencia familiar: abuso sexual.
- La seguridad de los ciudadanos.
- Se ha normalizado la violencia en las familias y comunidades.
- La normalización del alcohol y las drogas en jóvenes y adultos, hombres y mujeres.
- La inclusión de jóvenes al crimen organizado, a la pornografía.
- La incapacidad de las pastorales para trabajar por la paz.
- La poca identidad de los cristianos para trabajar por los temas sociales: temor, tibieza, indiferencia, etc.
- Los católicos están ausentes en el trabajo social.
- Las extorsiones por las redes sociales.
- La realidad de la sierra o las periferias de las ciudades desbordan a la Iglesia, se necesita hacer sinergia con otras instituciones.
- Sólo no vamos a poder. Ser colaboradores en la construcción del Reino de Dios.
- La narcocultura que lleva al desorden de la vida.
- La violencia es más fuerte en el área rural.

¿Cómo mejorar el tejido social en Culiacán?

- Trabajar en las familias: educación de los padres para la crianza de los hijos.
- Hacer frente a la cultura de la violencia / narcotráfico por medio de los valores del evangelio.
- Promover la sinodalidad para responder a los problemas de nuestro entorno, asumir la responsabilidad que tenemos como familia.
- Necesitamos trabajar con los municipios y otras instituciones, porque estamos en un problema sistémico.
- Asumir la responsabilidad que nos toca como Iglesia: proceso, vinculación, trabajo al interior, etc.
- Atender la pobreza para que no sea tentación para los jóvenes la búsqueda de dinero fácil o actividades ilícitas.
- Mejorar las ofertas de trabajo.

- Que la familia recupere su función educadora de los hijos, estar al pendiente de los contenidos que imparten en las escuelas.
- Se necesitan estrategias distintas para el área rural y el área urbana.
- Seguir como sacerdotes en las zonas de violencia para acompañar y aliviar el dolor de las personas.
- Como sacerdotes salir del templo para ir a las necesidades de los vecinos: duelos, desamparo, etc.

¿Cómo mejorar la seguridad en Culiacán?

- Fomentar la cultura de la denuncia, legalidad, derechos y exigencia.
- Se ha dejado la seguridad a las autoridades y hace falta que como sociedad se involucre más.
- En las áreas rurales hace falta recuperar el sentido de comunidad y el apoyo mutuo.
- Falta una pastoral social que se vincule con las autoridades para mejorar sus entornos.
- Vernos como comunidad.
- Impulsar la participación ciudadana, como son las reuniones vecinales.
- Recuperar y fortalecer las policías municipales en las áreas rurales.
- Apoyar a las policías urbanas, que empiezan a surgir.
- Acompañar a los familiares de los desaparecidos.

¿Cómo mejorar la impartición de la justicia en Quintana Roo?

- Promover la mediación y conciliación para atender problemas familiares y vecinales.
- Promover los acuerdos reparatorios.
- Como iglesia tener competencias de mediación y conciliación para acompañar a las comunidades.
- Tener gente preparada para apoyar a las comunidades en la resolución de conflictos.
- Dar a conocer a las comunidades las instancias de resolución de conflicto que ya existen.
- Impulsar políticas públicas desde una ética de valores fundada en el evangelio.

¿Sugerencias para Agenda Nacional de Paz y Red Nacional de Paz?

- Sensibilizar a la Iglesia para conocer e implementar procesos locales de paz.
- Campaña para sensibilizar y animar la participación ciudadana.
- Impulsar la justicia restaurativa como metodología y camino de resolución de conflictos.
- Acompañar procesos locales con formación y ayudar a promover una cultura de legalidad.
- Tener diagnósticos para definir proyectos con objetivos claros.
- Promover la cultura de la paz y la educación en los valores.

• Priorizar el trabajo con los jóvenes: deporte, vida sana, etc.